


20 октября в стране прошла
Общероссийская акция протеста,
организованная Ассоциацией
профсоюзов работников
непроизводственной сферы и
профсоюзом работников РАН.
Главным требованием
забастовщиков (строго говоря,
акция являлась однодневной
забастовкой) было повышение

заработной платы работников бюджетной сферы.

Обещанного не дождались...

Аналогичная акция протеста была проведена
Ассоциацией в конце прошлого года, когда
утверждался бюджет-2004. На включение в бюджет
«зарплатных» затрат законодатели не пошли, но
Госдума в своем постановлении от 21 ноября 2003 года
рекомендовала Правительству РФ в случае наличия профицита в бюджете по итогам 
первого полугодия 2004 года проиндексировать зарплату работников бюджетной сферы. 
Прошли полгода, потом год… Бюджетный задел в стране имелся - и значительный, но 
никакой индексации не произошло. Более того,
появился 122-й закон (Закон о монетизации льгот),
согласно которому с 1 января вся тяжесть оплаты труда
бюджетников переносится на регионы и
муниципальные образования. Теперь за одну и ту же
работу врачи и учителя будут получать столько,
сколько решит на эти цели выделить их регион.
Летом профсоюзы отправили письмо в Правительство с
просьбой рассмотреть волнующие бюджетников
вопросы. Это, прежде всего - индексация заработной
платы в этом году, чтобы в новый вступить уже с
определенными гарантиями. Дело в том, что  по новым
законам зарплата бюджетников со всеми доплатами и
надбавками не должна быть меньше той, что они
получат по состоянию на 31 декабря 2004 года. В
обращении профсоюзов  к Правительству были
затронуты и такие важные для бюджетников вопросы,
как индексация заработной платы на  2005 год,
обеспечение бедных регионов трансфертами на
переходный период перераспределения полномочий.
К сожалению, обращение Ассоциации осталось без
ответа. Правда, вице-премьер А. Жуков распорядился
начать переговоры, был даже выпущен пресс-релиз с
обещаниями. Наверное, пресс-служба Правительства
пыталась утихомирить страсти, потому что на этом все
и кончилось. 
Только после того, как 17 сентября Ассоциация
приняла постановление о проведении 5-дневной
Всероссийской забастовки, а первичные организации



его поддержали, началось какое-то движение.
Состоялись встречи представителей Ассоциации с
министром здравоохранения и социального
развития М. Зурабовым, вице-премьером А.
Жуковым, премьером М. Фрадковым, на которых
были найдены пути решения некоторых из
указанных выше проблем. Однако против
достигнутых договоренностей категорически
выступило Министерство финансов. Поэтому
решено было провести 20 октября однодневную
забастовку предупредительного характера и
приостановить ее с 21 октября в ожидании
окончания переговоров. Ассоциация  профсоюзов
работников непроизводственной сферы призвала
свои организации сохранять забастовочное
состояние до тех пор, пока не последует иного
решения Ассоциации.

Не забудем Герострата!

По всей стране в забастовке приняли участие
несколько сот тысяч человек. В Москве акция
проводилась в форме пикета возле Белого дома.
На Горбатом мосту напротив Дома правительства,
начиная с девяти утра, люди с лозунгами каждый Академии наук, студентов. 
Хочется отметить пламенную и яркую речь
главного научного сотрудника Института
востоковедения РАН, доктора философских наук
С.В. Прожогиной, представлявшей московскую
организацию профсоюза РАН. Светлана
Викторовна уподобила посягнувших на храм
Науки правителей России Герострату,
подпалившему храм Артемиды, и Нерону,
ввергнувшему в хаос Вечный город. Она выразила
уверенность, что история не забудет имен
нынешних поджигателей и их гнусных дел.
Призыв оратора - объединясь, не позволить
восторжествовать Тьме был поддержан мощными
овациями. 
Представитель вузовской науки профессор МГУ
И. Мельников напомнил участникам митинга, как
власть Путина год за годом под заклинания об
инновационном пути развития страны
целенаправленно разваливала науку и
образование. «Реформы» 2004 года не оставляют
сомнений в верности этих людей взятому курсу.
Поэтому нынешняя Общероссийская акция - не
"осеннее обострение" профсоюзов, каким его пытаются представить власти, а 
закономерный этап борьбы интеллигенции против агрессивной серости за осмысленное 
будущее страны.



РЕЗОЛЮЦИЯ
митинга протеста против политики

Правительства РФ в области образования
 и науки

20 октября 2004 г.                                                  г. Москва, "Горбатый" мост

Мы, участники митинга -
представители профсоюзов
Российской Академии наук,
образования, культуры и
здравоохранения, выражаем
глубокое возмущение
планами Правительства РФ
окончательно разрушить
систему образования в
России, уничтожить науку,
лишить всяких социальных
гарантий работников
бюджетной сферы. Проекты,
вырабатываемые в стенах
министерств, полностью
зачеркивают ранее вышедшие президентские указы и законодательные акты, принятые 
Госдумой, которые были направлены на поддержку интеллектуального  потенциала 
России. Научная и педагогическая общественность категорически настаивает на своем 
непосредственном участии в выработке реформистских решений, касающихся науки, 
образования, культуры и здравоохранения.
В решениях Ученых Советов академических институтов и собраний трудовых 
коллективов предприятий бюджетной сферы жестко ставится вопрос о недопустимости 
реализации намечаемых Правительством РФ проектов, целью которых является, на наш 
взгляд, полный развал интеллектуальной сферы страны.
Мы требуем от Президента и Правительства РФ:
- незамедлительно продолжить переговоры с представителями профсоюзов для выработки
предложений по удовлетворению выдвинутых нами требований
- увеличить до 1 января 2005 г. зарплату работникам бюджетной сферы в 1,5 раза, а в 2006
г. - в 2 раза
- остановить реализацию губительных для страны "Концепций", привлечь крупнейших 
ученых РАН, вузов, руководителей различных отраслей науки и представителей  
профсоюзов к доработке "Концепций" и вынести  окончательную редакцию этих 
документов на широкое общественное обсуждение
- увеличить стипендии для студентов с учетом отмены льгот на проезд и приобретение 
литературы. Сохранить существующее число бесплатных мест в вузах.
Мы призываем все политические партии и движения, депутатов ГД независимо от 
партийной принадлежности, членов Федерального собрания РФ поддержать наши 
требования!
Мы призываем всех работников науки,  образования, культуры и здравоохранения 
солидаризироваться с нами!
Ведущие митинга:



Председатель Совета Московской региональной организации профсоюза    работников 
Российской Академии наук   Калинушкин В.П. 

Председатель Московского городского комитета профсоюза работников   
                                                                        образования и науки Кузин С.П.

Никто не даст нам  избавленья…
Обращение академика В.Н. Страхова к участникам Общероссийской забастовки

 20 октября

Коллеги и друзья!
В этот тяжелый час самое главное состоит в том, 
чтобы понять: во-первых, истинную ситуацию в 
российской науке, во-вторых, что должно быть 
сделано для исправления положения.
Ситуация в российской науке определяется тремя 
факторами: 
- преступным отношением к науке со стороны 
руководства страны
- нагло-своекорыстным поведением руководящих 
органов науки, в частности - руководства РАН, 
(которое награждает своих членов премиями 
"Глобальная энергия" размером в 900 тысяч 
долларов, а на научные институты плюет)
- трусливо-длясебятинским поведением основной 
массы научных сотрудников (скорее Земля начнет 

вращаться в обратном направлении, нежели какой-то Институт РАН в полном составе 
объявит голодовку в знак протеста против готовящегося разгрома науки).
Из сказанного следует, что реорганизация российской науки объективно нужна, но только
совсем иная, чем намечает Министерством образования и науки.
Необходимо осуществить, прежде всего, следующие мероприятия.
Первое. Повышение заработной платы в 3 раза активно работающим  научным 
сотрудникам (на основании отчетов за последние 10 лет).
Второе. Увеличение пенсии ученым в 4 раза с переводом на пенсию людей старше 65 лет. 
За всеми пенсионерами должны быть закреплены их рабочие места и право работать на 
общественных началах.
Третье. Введение возрастных ограничений на право занятия административных 
должностей (начиная с министра образования и науки, аппарата министерства, 
президентов государственных Академий, директоров институтов и т.д.). 
Четвертое. Размещение в Интернете (или ей подобной российской сети) следующих 
документов:
а) постановления и распоряжения РАН, протоколы заседаний Президиума РАН, годовые 
отчеты РАН по науке, отчеты по расходованию бюджетных средств и т.д.;
б) протоколы заседаний отделений РАН, их постановления, отчеты и т.д.;
в) аналогичного рода документы всех научных институтов.
Также возможно (а по моему мнению - необходимо!) укрупнение многих академических 
институтов, пересмотр их тематики. Особенно важным делом является оснащение 
институтов современным лабораторным и экспедиционным оборудованием, 
вычислительной техникой и т.д. и т.п.
Но, прежде всего, ученые должны начать руководствоваться известным положением: … 
Добьемся мы освобожденья своею собственной рукой!                



Замалчивают - значит уважают

Председатель профкома ИПФ РАН (Н. Новгород), зам. председателя Совета 
профсоюза РАН В.Ф. Вдовин комментирует итоги акции 20 октября

  - Ждать от этой акции сиюминутного эффекта не 
приходится, последствия будут «долгоиграющими». Это 
было массовое и солидарное выступление, равного которому
по масштабам я не помню. И тот факт, что СМИ по указке 
властей постарались нас не заметить - если и освещали 
акцию, то акцентировали внимание на ее малочисленности -  
подтверждает: нас зауважали. 
   Но, несмотря на замалчивание, ситуация была очевидна. 
Когда наряду с ограниченной рамками Горбатого моста 
акцией в Москве телевидение, пусть мельком, но показало 
Нижний Новгород, где по центральной пешеходной улице 
под проливным дождем движется нескончаемый поток 
людей (по нашим оценкам в шествии приняло участие 7 

тысяч человек), выглядело это сильно. До этого столько людей на улицы у нас выводил 
только  Облсоцпроф при поддержке своих самых боевых производственных организаций. 
А это выступление организовали одни только бюджетники в условиях беспрецедентного 
давления, которое оказывали административные структуры. 
Стало отчетливо видно:  народ доведен до крайности.  Особенно это касается учителей,
которые прямо заявляли, что готовы на все - терять им нечего. Я думаю, что чиновники
это поняли, как и то, что игнорировать наши требования дальше им не удастся. Хотя ясно,
что  быстрого  и  внятного  отклика  власть  давать  не  намерена,  в  силу  своей  жесткой
"завертикаленности". 
Широкомасштабные митинги и шествия, организованые при участии профсоюза РАН, 
прошли также в Апатитах, Саратове, Уфе, Коми, Якутии, Новосибирске, на Дальнем 
Востоке, в Томске, Иркутске, других городах и регионах.  

митинг
ПРОТЕСТА УЧЕНЫХ, РАБОТНИКОВ ВУЗОВ И СТУДЕНТОВ 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
20 октября    Санкт-Петербург

К политическим партиям,
 общественно-политическим движениям,
депутатам Федерального Собрания  РФ,  

к Гражданам России

Граждане России! Наши великие предки оставили нам державу, занимающую достойное 
место среди наиболее развитых стран, с передовой наукой и лучшей в мире системой 
образования. Но начавшиеся в 1991 году процессы привели к поэтапному освобождению 
Государства от какой-либо ответственности за состояние науки и образования в стране. 
Кризис приобрел угрожающий системный характер.



Складывается впечатление, что сформированная более 10 лет назад система власти в 
России не способна использовать ни научно-технический потенциал, ни уникальные 
высококвалифицированные кадры на благо России. Более того, под прикрытием 
реформирования идет целенаправленный процесс их уничтожения. Власть не способна 
распорядиться на благо страны и ее народа нежданно свалившимися нефтедолларами.
Зачем такая власть всем нам нужна?
Мы призываем партии и движения, депутатов Федерального Собрания, всех Граждан 
России, обладающих здравым смыслом и ответственностью перед Родиной, 
воспротивиться и осудить губительные замыслы чиновников.
Мы предупреждаем депутатов фракции "Единая Россия", что за обман и невыполнение 
своих предвыборных обещаний по индексации зарплат бюджетникам во втором 
полугодии 2004 года они потеряют доверие избирателей. Требуем безусловного 
выполнения предвыборных обещаний!

Председатель митинга,
    Председатель Исполкома

                СПб региональной организации
                                   Профсоюза работников РАН  С.А. Окулов

Резолюция митинга протеста ученых,
работников Вузов

и студентов  г. Санкт-Петербурга
 и Ленинградской области



Мы, участники митинга, обращаем внимание на то, что министерством образования и 
науки Российской Федерации были предложены так называемые "концепции" по 
реформированию учреждений науки и высшей школы. Планировалось сократить в 4-5 раз 
количество научных учреждений, финансируемых из госбюджета. Такой же серьезный 
удар намечалось нанести по высшему образованию: из 750 ВУЗов, финансируемых сейчас
из госбюджета, оставить 50-100 и в 6-7 раз сократить число мест для бесплатного 
обучения студентов. Оставшиеся учреждения предполагалось передать в ведение местных
бюджетов, акционировать или же просто распродать.
В начале 90-х годов проводилась приватизация отраслевой науки. Результат известен - она
практически полностью разгромлена. Теперь этот опыт хотят повторить и с сектором 
фундаментальной науки и системой высшего образования.
Участники митинга единодушно заявляют, что такие "концепции" неприемлемы, 
противоречат национальным интересам России, ведут к разрушению отечественного 
научно-технического потенциала и системы подготовки квалифицированных кадров, к 
снижению обороноспособности страны, нарушают право граждан, предусмотренное 
Конституцией РФ, на получение образования. 
Мы видим, что Правительство и Президент РФ спешат реализовывать эти "концепции". 
Президент уже издал указы, отменяющие часть ранее принятых законодательных 
решений по поддержке науки, высшей школы и студенчества, а Правительство внесло в 
Госдуму целый ряд предложений, нацеленных на реализацию "концепций". Все это 
происходит на фоне, когда зарплата работников бюджетной сферы не индексируется, 
несмотря на значительную инфляцию и бурный рост коммунальных расходов. Российские
ученые загнаны в нищету и солидарны с требованиями работников бюджетной сферы о 
необходимости экстренной индексации зарплаты.
Под нажимом научной общественности  и профсоюзов Министерство образования и 
науки было вынуждено пойти на переговоры, и, как стало известно, в Концепцию был 
внесен ряд изменений с учетом интересов РАН и ВУЗов, но Министерство намерено 
отыграться путем внесения поправок в закон о науке. Экономические требования 
профсоюзов так и остались неудовлетворенными.
Участники митинга требуют от Президента РФ:
- незамедлительно остановить реализацию этих губительных для страны "концепций";
- отправить в отставку разработчиков этих "концепций";
- с привлечением крупнейших ученых РАН, ВУЗов, руководителей отраслевой науки и 
представителей профсоюзов продолжить переработку Концепций и вынести их на 
широкое общественное обсуждение.
Мы требуем от Правительства РФ:
- незамедлительно продолжить начатые переговоры с представителями профсоюзов и 
руководителями науки и высшего образования для выработки предложений по 
устранению кадрового кризиса в науке и высшем образовании и удовлетворения 
выдвинутых требований;
- выделить 50 млрд. руб. из стабилизационного фонда для решения этих проблем;
- увеличить до 1 января 2005 г. зарплату работников бюджетной сферы в 1,5 раза, а в 2005 
г. в 2 раза;
- увеличить стипендии для студентов с учетом отмены льгот на проезд и приобретение 
литературы. Сохранить число мест в ВУЗах  для бесплатного обучения студентов.
Мы требуем запретить приватизацию государственного сектора науки и  образования. 
Принять и направить Обращение к губернаторам и законодательным собраниям г. Санкт-
Петербурга и Ленинградской области и Обращение к политическим партиям, 
общественно-политическим движениям, депутатам Федерального Собрания и к 
Гражданам России.



Председатель митинга  С. А. ОкуловГ.Санкт-Петербург,  20 октября 2004 г.

Октябрьский Интенсив

Есть контакт!

В октябре страсти вокруг предстоящей реформы науки и образования в обществе 
достигли точки кипения. Намерения
власти ясно обозначил
правительственный проект
реформирования научно-
образовательной сферы, который был
явлен миру в виде документов под
названием "Концепция участия
Российской Федерации в управлении
государственными организациями,
осуществляющими деятельность в
сфере науки (образования)". В прошлом
номере "НС" мы  рассказали о том, как
эти кулуарно разработанные
Министерством образования и науки
проекты были встречены учеными и
представителями вузовской науки. В
сегодняшнем выпуске - репортаж о
Всероссийской акции протеста
бюджетников, в ходе которой научная
общественность также высказала много
нелицеприятного в адрес
правительственных чиновников,
строящих планы приватизации
российской науки. 
Нобелевские лауреаты академики
Виталий Гинзбург и Жорес Алферов
направили письмо Владимиру Путину с
просьбой лично вмешаться и защитить
Академию наук от посягательств со
стороны министерства.
Яростный протест представителей
науки и образования возымел свое действие. Правительство, наконец, вспомнило о 
существовании научного сообщества и пошло на переговоры с ним. Об интенсивности 
начавшегося взаимодействия можно судить из приведенной ниже хронологии процесса. 
6 октября состоялось первое заседание рабочей группы по доработке проекта Концепции. 
В состав этой группы вошли представители Минобрнауки РФ,  РАН и Союза ректоров 
России.
14 октября прошли консультации профсоюза РАН с руководством Министерства 
образования и науки по поводу подготовки согласованного варианта Концепции и  по 
вопросу повышения оплаты труда работникам РАН.

В.В. Путин: 
"Мы ждем от Академии 
наук не просто ревизии, но 
вдумчивой и 
результативной 
модернизации, 
соответствующей реалиям 
сегодняшнего дня и 
устремленной в будущее. 
Ждем предложений по 
решительной перестройке 
работы. И в этом случае 
максимально поддержим ее
возрождение и укрепление 
как центра притяжения 
для всего научного 
сообщества…" 
(Из выступления на Совете
25 октября)



15 октября на пресс-конференции был представлен второй вариант Концепции, под 
которым стоят подписи министра образования и науки Андрея Фурсенко, президента РАН
Юрия Осипова и главы Российского союза ректоров Виктора Садовничего.
20 октября прошла Всероссийская забастовка работников непроизводственной сферы, в 
рамках которой ученые выступили против правительственных планов, грозящих развалом 
науки. 
25 октября в Кремле под председательством В.В. Путина прошло заседание Совета по 
науке, технологиям и образованию, посвященное обсуждению Концепции.

Концепция поменяла имя

Остановимся на перечисленных событиях более подробно. На консультативной встрече  
делегации профсоюза РАН (В.Н. Соболев, Т.Л. Рослякова, А.С. Миронов) с министром 
образования и науки А.А. Фурсенко и его заместителем В.Н. Фредляновым 14 октября  
стороны договорились  провести: встречи по вопросам исполнения Отраслевого 
соглашения по РАН на 2003-2005 годы, а также совещание министра с научной 
общественностью, по итогам которого должен быть подписан протокол по взаимным 
обязательствам. Представители Совета профсоюза РАН признали работу над Концепцией 
положительной и сочли нецелесообразным в настоящее время требовать отставки 
министра образования и науки. В то же время,  они выразили несогласие с предложенным 
Правительством РФ уровнем повышения в 2005 году зарплат бюджетникам.
Согласованная Концепция была представленная 15 октября прессе под новым названием. 
Если в первом варианте говорилось о государственном участии в управлении 
организациями, осуществляющими деятельность в сфере науки, то теперь речь идет об 
управлении их имущественными комплексами. Из нового проекта исчезло напугавшее 
всех пророчество, что в 2008 году "государственное ядро" будет состоять из 100-200 
"передовых научных организаций", а еще 300-500 составят "инфраструктуру" 
государственного сектора науки. Теперь закладывается только один показатель - общее 
число бюджетных учреждений (примерно 800), правда, достигнуть его планируется не к 
2008-му, а уже к 2006-му году. Появилась и еще одна новая цифра: минимальная 
бюджетная обеспеченность научного работника, которая должна к 2008 году составить 
700-750 тысяч рублей в год. 
Очередная Концепция рассматривается не как окончательный вариант, а как рабочий 
документ. Запланированное было на ноябрь рассмотрение ее в Правительстве по просьбе 
Минобрнауки отложено на неопределенный срок.

Кто виноват и что делать?

Напряженность, возникшую между правительственными чиновниками и научным 
сообществом, по-видимому, призван был  снять Объединенный Совет при Президенте 
страны по науке, технологиям и образованию. Заседания этого Совета проводятся не реже 
одного раза в полгода. Предыдущее состоялось 9 февраля и было приурочено к 280-летию
РАН. 
25 октября Президент критиковал Академию наук за плохую организацию, избыточность 
кадров и за то, что "результаты научных исследований практически не востребованы 
российским производителем". Он дал понять, что, хотя и не намерен разрушать РАН, но 
считает необходимой кардинальную перестройку в научной сфере. 
Вице-президент РАН Валерий Козлов в своем выступлении постарался убедить Путина, 
что отмеченная им неэффективность работы ученых (по словам Президента, эксперты "не 
берутся прогнозировать радикального роста ВВП за счет науки") вызвана тем, что РАН не



координирует фундаментально-научные исследования и не имеет права ведения 
образовательной деятельности. Да и финансирование Академии оставляет желать 
лучшего… 
Трудно сказать, были ли услышаны эти справедливые замечания, но результаты заседания
Совета все-таки можно считать компромиссными. В.В. Путин дал понять, что концепция 
реформирования науки не будет принята келейно, без учета мнения ученых. С другой 
стороны, был подтвержден и мандат министра А.А. Фурсенко на реорганизацию РАН.
Отвечая на предложения участников Совета, Президент объявил о сохранении 
государственных научных центров в качестве учреждений Министерства 
промышленности и энергетики, а также о будущих налоговых послаблениях для научных 
учреждений. Остался без ответа только один висевший в воздухе вопрос: "Как 
получилось, что Совет при Президенте, специально созданный для проведения экспертиз 
важнейших проектов в области науки и образования, выработки предложений для главы 
государства в этой сфере, оказался ни при чем при подготовке двух концептуальных 
документов? Непонятно, как с этими реалиями соотносятся призывы Президента к 
ученым оказывать необходимое содействие новому руководству Министерства 
образования и науки.
Настойчивое пожелание В.В. Путина руководству РАН самим начать реформирование  
было воспринято с полным пониманием. Уже подготовлено постановление Президиума 
РАН о создании специальной комиссии, возглавляемой вице-президента РАН В. 
Козловым, которая займется совершенствованием академической структуры.
                                                                                        Подготовила Надежда ВОЛЧКОВА

РАЗМЫШЛЕНИЯ
ПЕРЕД   КОНФЕРЕНЦИЕЙ

Предстоящая конференция МРО  может служить хорошим поводом для того, чтобы 
подумать о "зияющих вершинах" наших достижений и недостатков, об их причинах   и 
путях  их преодоления   или,  наоборот, их развития. Впрочем, как говорил в подобных 
случаях  незабвенный Г.А. Аскарьян, думать надо всегда.  Но, к сожалению,  именно это 
по разным причинам у нас и не получается, о чем уже неоднократно сообщалось на 
страницах "НС", в том числе и в  № 9, 2004 г. 
В отчетном докладе на Конференции, наверное, будет подробно сказано о потерях и 
обретениях профсоюза  за истекший период.  Cознавая  всю сложность  ситуации и не 
претендуя на исчерпывающую полноту ее анализа, мы постараемся, тем не менее, внести 
свой  вклад в освещение этой проблемы.   
Прежде всего, необходимо еще раз отметить тот прискорбно-очевидной факт, что  наша 
организация, включая и ее руководящую часть, морально-физически  стареет. Вряд ли  
кому-то подобное утверждение покажется откровением, однако тяжесть этой  вечной 
проблемы в нашем случае усугубляется  видимым отсутствием подрастающей смены. И 
если мы не можем повлиять в нужную сторону на  естественные биологические процессы,
то  забота о кадровом резерве является нашей прямой и общей обязанностью.  Однако 
решению этой  многоаспектной задачи у нас уделяется слишком мало внимания.
Молодежь можно привлечь и обучить только  конкретными  делами, реальным участием в
подготовке решений и их практическом осуществлении. К сожалению, наши 
организационные формы   (Совет и Исполком) предоставляют не очень много 
возможностей для  такого участия. Стоит, наверное, предусмотреть дополнительную, 
промежуточную по численности структуру (например, Бюро Совета или Исполкома),  в 



работе  которой  вместе с «мэтрами» и «зубрами» обязательно должна участвовать 
молодежь, чтобы  приобрести   реальный опыт выработки осмысленных решений.
Однако и старшим товарищам необходимо этому постоянно учиться, чтобы не допускать 
в своей работе  "проколов", число которых со временем, к сожалению, отнюдь не 
уменьшается. Вот, например, в  "НС" № 8 за 2004 г. напечатаны Требования к 
Правительству и Госдуме РФ, принятые постановлением Совета Профсоюза работников 
РАН 25.08.2004 г.  за подписью председателя Совета В.Н. Соболева. Там, в частности, 
говорится следующее: "Обеспечить оплату первого разряда  не ниже 2000 рублей, оплату 
доплат за ученую степень кандидата наук - до 1500 рублей, доктора наук - до 3000 
рублей". 
Откуда, спрашивается, взялись такие цифры? Ведь членкорам и академикам "оплата 
доплат" увеличена по сравнению с прежними  "доперестроечными" значениями в сорок 
раз - с 250 и 500 рублей  до 10 и 20 тысяч рублей соответственно!  Почему руководство 
нашего профсоюза в подавляющем большинстве подобных случаев не вспоминает Закон 
"Об индексации денежных доходов и сбережений граждан" от 24.10.1991 г., который, 
между прочим, ясно обозначен в Документах III Съезда профсоюза работников РАН (март
2001г.) и  в Постановлении № 5 Президиума Совета от 11.04.2002 г.? Такая  позиция ведет
к количественному и качественному снижению уровня наших требований, которые вряд 
ли могут удовлетворить даже уборщиц в метрополитене.
Почему профсоюзами не был поставлен вопрос о соответствии Конституции РФ  и 
Трудового  Кодекса РФ в части, касающейся   величины МРОТ?   Почему МРО не 
проявила  достаточной настойчивости  при взаимодействии  по данному вопросу с МФП, 
которая явно уклонялась от надлежащего участия в решении  вопиющей проблемы МРОТ,
величина которого из-за нарушения Закона об индексации оказалась ниже прожиточного 
минимума. 
Отсутствует у профсоюза необходимая реакция  и на  отмену Закона об индексации, 
которая под шумок осуществлена в пресловутом Законе о монетизации  льгот, 
вступающем в силу  с 1 января 2005 года.
Руководство профсоюза не проявило, на наш взгляд,достаточно твердой позиции и в 
отношении министерской "Концепции ", в которой в очередной раз  обозначилось 
отношение нынешней власти к науке и научному сообществу.    Вряд ли стоило снимать 
требование отставки  А.А. Фурсенко из-за того, что  власть согласилась идти на 
переговоры. Это выглядит как необоснованная сдача рубежей, что  в нынешней ситуации 
производит крайне негативное впечатление, особенно если учесть позицию руководства 
РАН. 
В ответ на появление такой "Концепции" нужно было предъявить весь объем наших  
законных требований, связанных с неисполнением Закона о науке, Закона об индексации 
и ряда других законов, чтобы власть  непосредственно ощутила последствия своих 
действий.  Хватит прогибаться и пятиться. Надо идти вперед!  

                                             А.А. Баренбаум ( ИПНГ РАН),
                                                        В.Б. Берзин (ИБХ РАН),

                                                                                    Ю.А. Медовар (ИВП РАН),
                                                                                                         А.А. Самохин (ИОФ РАН).

ПРЕЗИДИУМ
РАСПОРЯЖЕНИЕ  №10021-914 

  Москва, 21 октября 2004 г.

О Рекомендациях по оплате труда руководителей выборных профсоюзных органов 
Профсоюза  работников РАН при использовании на эти цели средств работодателя"



1. В соответствии со статьей 377 Трудового кодекса Российской Федерации и во 
исполнение пункта 9.3 Отраслевого соглашения по Российской Академии наук на 2003-
2005 годы ввести в действие "Рекомендации по оплате труда руководителей выборных 
профсоюзных органов Профсоюза работников РАН при использовании на эти цели 
средств работодателя".
2. Финансово-экономическому управлению РАН при возникновении необходимости 
введения в штатное расписание учреждений (организаций) РАН должности руководителя 
выборного профсоюзного органа в порядке, определенном данными Рекомендациями, 
предусмотреть расходы на эти цели при формировании фонда оплаты труда учреждений и
организаций РАН.
                                                                                  Президент РАН академик Ю.С. Осипов

Приложение к распоряжению Президиума РАН от 21 октября 2004 г. № 10021-914

РЕКОМЕНДАЦИИ
по оплате труда руководителей выборных

профсоюзных органов Профсоюза работников
РАН при использовании на эти цели средств

работодателя

1. Настоящие Рекомендации определяют единый подход к оплате труда  руководителей 
выборных профсоюзных органов      Профсоюза работников РАН при использовании на 
эти цели средств работодателя (учреждения, организации РАН).
2. Рекомендации распространяются на оплату труда профсоюзных работников, 
освобожденных от основной работы вследствие избрания их на выборные должности в 
профсоюзные органы.
3. Введение должности освобожденного руководителя профсоюзного органа в штатное 
расписание учреждения (организации) РАН осуществляется на основании решения 
выборного профсоюзного органа, принятого после обсуждения в коллективе и   
согласованного с администрацией учреждения (организации) РАН.
4. Штатная единица руководителя выборного профсоюзного органа упреждения 
(организации) РАН, расположенной в Центральной части РФ, выделяется   Президиумом  
РАН, а в региональных   отделениях РАН - соответствующим Президиумом на основании 
представления руководителя научного центра РАН (научного   центра регионального 
отделения РАН) или руководителя учреждения (организации) РАН после принятия 
соответствующего решения в порядке, определенном пунктом 3 настоящих 
Рекомендаций.
5. Оплата труда руководителя выборного профсоюзного органа производится 
работодателем (учреждением, организацией РАН) за счет средств,   предусматриваемых   
на   эти   цели   в   смете   учреждения   в соответствии с Отраслевым соглашением по 
Российской Академии наук и Коллективным договором учреждения (организации) РАН   
(статья 377 Трудового кодекса Российской Федерации).
6. Рекомендуемый размер месячной заработной платы руководителя выборного 
профсоюзного органа, включая дополнительные выплаты, установленные 
законодательством, приравнивается:



- в случае руководителя региональной (территориальной) организации - к уровню оплаты 
труда руководителя самостоятельного отдела Президиума научного центра РАН 
(научного центра регионального отделения РАН) 
- в случае руководителя первичной организации - к уровню заместителя руководителя по 
общим вопросам учреждения (организации) РАН.
7. Устанавливаемый размер заработной платы руководителя выборного профсоюзного 
органа не должен быть ниже размера заработной платы по должности, занимаемой им в 
учреждениях (организациях) РАН до избрания в руководящий профсоюзный орган.
 Главный ученый секретарь Президиума РАН академик В.В. Костюк

Один процент 
в юбилейную
копилку
В октябре исполнилось 10 лет со дня образования Российского гуманитарного научного 
фонда (РГНФ). Задача Фонда - государственная поддержка гуманитарных наук и широкое
распространение гуманитарных знаний в обществе. За прошедшее десятилетие РГНФ 
поддержал около 20 тысяч проектов, выпустил более 3 тысяч трудов, передал в 
библиотеки более 300 тысяч книг. С 1997 года РГНФ проводит конкурсы на создание 
специализированных информационных систем - баз данных, электронных библиотек, 
архивов, сайтов и мультимедийных CD по литературе, фольклору, истории, культуре, 
социальной жизни. В прошлом году в Фонд было подано 5 тысяч заявок, в этом - порядка 
6 тысяч. Средний размер гранта в 2003 году по исследовательским проектам составлял 90 
тысяч рублей. 
Согласно Постановлению Правительства РФ объем бюджетных отчислений в РГНФ 
должен составлять один процент от расходов федерального бюджета по разделу 
"Фундаментальные исследования и содействие научно-техническому прогрессу". Но хотя 
с 2001 года финансирование Фонда постоянно росло, однако оно никогда  не достигало 
величины, обозначенной в Постановлении Правительства. В этом году бюджетная 
классификация изменилась, фундаментальная наука попала в раздел 
"Общегосударственные расходы", и в проекте бюджета-2005 на РГНФ заложено 560 млн. 
рублей. Тот самый один процент! 
За десять лет РГНФ стал одним из важнейших элементов организационной структуры 
российской науки. Это эффективный механизм государственной поддержки наиболее 
значимых фундаментальных научных исследований по всем основным направлениям 
гуманитарного знания. Деятельность Фонда способствует межведомственной, 
межрегиональной, междисциплинарной интеграции науки и имеет большое значение для 
изучения культурного и природного наследия народов России, для решения проблем 
социально-экономического, политического и культурного развития общества.

Никто не забыт

Идея воздвигнуть памятник
младшему научному сотруднику на
родине героя возникла в
подмосковном научном центре
Троицке. Что это будет - камень на
могилу российской науки или знак
благодарности отважному рядовому



победоносной армии исследователей? Местная администрация во главе с ученым и 
"знатоком" Виктором Сидневым решила, что в городе, родившемся как научно-
производственный центр, памятник мэнээсу будет уместен в любом случае. Честь ей и 
хвала! Как здорово, что есть среди нас люди, не поддающиеся унынию.
А недавно замечательная идея обрела реальное воплощение. Несмотря на скромное 
обещанное вознаграждение (500 долларов - первое место, 300 и 200 - второе и третье), 
художники - как местные, так и "посторонние" - вдохновились темой и выдали на конкурс
полтора десятка проектов. Рассмотрев представленные рисунки, описания, макеты, жюри 
первого места никому не присудило. Назвали два вторых, из которых, наверное, и отберут
проект для реализации:  "Читающий МНС" (отрешенно уткнувшийся в свои записи 
паренек на скамейке) и "Человек думающий" (выполненная из стальных шариков фигура  
со скрещенными на груди руками, вышагивающая среди расчерченного на квадраты 
бескрайнего поля). Можно только посочувствовать тому, кто будет решать - 
реалистическому или обобщенному образу труженика науки отдать предпочтение. 
Главное, коллеги, решайте поскорее:  глядишь, уже очередной профсоюзный митинг в 
защиту прав работников научной сферы пройдет в Троицке - у памятника неизвестному 
мэнээсу.  

Больничный оплатит государство

Комитет по труду и социальной политике ГД РФ не поддержал предложения 
Правительства о компенсации дефицита бюджета ФСС путем введения нормы об оплате 
двух  дней нетрудоспособности за счет средств работодателей. По мнению 
парламентариев, это предложение нарушает права застрахованных работников, 
противоречит Налоговому и Трудовому Кодексами курсу на уменьшение нагрузки на 
фонд оплаты труда. Комитет решил, что выпадающие в связи со снижением ставки ЕСН 
доходы Фонда социального страхования можно компенсировать из федерального 
бюджета. Поправки комитета должны быть внесены в законопроект о бюджете ФСС на 
2005 год.  

Вожди ребячьих племен
на Скале Советов

-Мне жаль
энтузиастов, для
которых организация
летнего отдыха детей
- смысл жизни. И
вовсе не потому, что
это больные люди.
Ясно, что не  самые
здоровые, но зато
счастливее многих. А
жаль их потому, что
лето кончилось, и это
надо как-то пережить.
У всех нас с



окончанием сезона начинается «ломка»: нельзя ведь проститься с детьми, закрыть лагерь 
и при этом ничего не почувствовать. Лекарство только одно - начинать готовиться к 

новому сезону…, - такими словами закрыл 
конференцию Московской организации профсоюза 
РАН по итогам летнего сезона директор детского 
оздоровительного лагеря "Поречье"   А.И. 
Кивилевич. 
Александр Ильич напутствовал гостей на правах 
хозяина. Традиционное для МРО "закрытие сезона", 
прошедшее в этом году необычайно интересно и 
содержательно, состоялось на базе лагеря ЖКУ УД 
РАН.  Многие из руководителей других 
академических лагерей были здесь впервые и 
взирали на хозяйство Кивилевича с белой завистью. 
Отапливаемые корпуса, великолепное 
административное здание  со столовой и актовым 
залом, кружковые павильоны, бассейн с 
водоподогревом, ухоженная территория, выстланная
золотыми кленовыми листьями и декорированная 
изящными туями, ровестницами «Поречья»… 
Руководители лагерей, имеющих собственную базу, 
прикидывали - какие идеи подходят для 
заимствования. Организующие отдых детей на 

съемных  площадках приглядывались -  привезти бы сюда ребят. Благодаря поддержке 
Управления делами "Поречью" удается держать невысокие цены на путевки: в этом году 
они составляют 325 рублей в
сутки, в следующем по прогнозам
возрастут до 400-450-ти. 
Впрочем, сколь бы
комфортабельными ни были
условия жизни в лагере, главное в
летней оздоровительной кампании
- это наполнение каникулярного
досуга детей смыслом и
содержанием, создание
доброжелательной и творческой
атмосферы, умение сплотить
ребят. Именно об этом, не считая
организационных моментов, серьезно осложняющих жизнь предводителям детских 

республик, шла  речь на 
конференции. Способствовали 
предметной дискуссии 
разложенные на столе в зале 
альбомы лагерей РАН и  
красочные фотостенды, которыми 
блеснула Черноголовка.
От имени Московской 
организации профсоюза РАН 
участников приветствовал 
председатель Совета МРО В.П. 
Калинушкин. Он поздравил всех с
успешным окончанием сезона, 



ставшего юбилейным для "Луча" и
"Старта", и поблагодарил за
самоотверженную и бескорыстную
работу. Виктор Петрович сообщил,
что накануне конференции он
говорил с руководством Академии и
получил обещание дальнейшей
поддержки. Если в следующем году
удастся отстоять возможность
расходования 1,5 % фонда оплаты
труда на социальную сферу, в
первую очередь эти деньги пойдут
на детские лагеря. Председатель
Совета МРО  призвал коллег-бюджетников принять участие в митинге протеста 
организаций непроизводственной сферы 20 октября на Горбатом мосту. 
Предваряя выступления руководителей лагерей, Председатель Исполкома МРО И.В. 
Виноградова добрым словом вспомнила организации, благодаря поддержке которых в 
этом году оказалось возможным провести все запланированные лагеря МРО на хорошем 
уровне и поддержать приемлемую для научных работников цену путевок - Президиум 

РАН, Правительство Москвы, 
Московскую федерацию 
профсоюзов (МФП), Фонд 
обязательного медицинского 
страхования. Ирина 
Владимировна передала подарки и
поздравления МФП лагерям 
"Черноголовка" и "Поречье" - 
победителям организованного 
Московской федерацией конкурса 
"Дети. Творчество. Спорт. XXI 
век", в котором участвуют более 
600 детских здравниц Москвы. 
Юбиляры - "Старт" и "Луч" - 
получили грамоты МФП. И.В. 

Виноградова попросила присутствующих передать своим коллективам огромную 
благодарность от МРО профсоюза РАН.
После награждения организаций и особо отличившихся личностей дипломами МРО 
профсоюза РАН и МФП конференция перешла в деловую фазу. Надо отметить, что свои 
отчеты о работе лагерей в
минувшем  сезоне участники
сопровождали (украшали!) кто
видеофильмами, кто песенно-
стихотворными вкраплениями, а кто
- диаграммами и графиками.
Последнее относится к гостям из
Нижнего Новгорода, руководителям
лагеря им. Талалушкина Института
прикладной физики РАН. Молодые
ученые удивили и заинтересовали
присутствующих системным
подходом к проблеме организации
досуга детей и анализу полученных



результатов. Как явствует из 
приведенных ими диаграмм 
посещаемости лагерных 
кружков, наибольшим 
интересом у юных 
нижегородцев пользуются …
занятия учебными 
дисциплинами. Тройка лидеров 
- астрономия, физика, химия. 
Подчеркнем, речь идет не о 
специально отобранных 
"мотивированных" школьниках 
(для таких ребят организуется 
только одна 
специализированная физико-

математическая смена). Исследовались пристрастия "обычных" детей сотрудников 
институтов и других бюджетных учреждений, которые ездят в лагерь Талалушкина. 
Интересный факт: администрация и профсоюз Института прикладной физики утверждают
программу работы своего летнего детского лагеря. А поскольку эта программа год от году
становится все более насыщенной,
ИПФ поддерживает  лагерь и
кадрами. Среди руководителей
кружков в этом году было 11 (!)
кандидатов наук.
Стоит отметить экспериментально
установленный талалушкинцами
факт, что возраст наибольшей
познавательной и творческой
активности детей - 10-12 лет.
Именно таких ребят в наших
оздоровительных лагерях больше
всего. И это весомый аргумент в
пользу сторонников увеличения
познавательной составляющей
каникулярного отдыха. В
развернувшейся на конференции дискуссии такую точку зрения отстаивали представители
лагеря "Черноголовка-2004" Объединенного комитета профсоюзов (ОКП) научного 
центра. В рамках летней оздоровительной кампании черноголовцы проводили городской 

лагерь "Искорка", к участию в 
котором привлекались не только 
младшие школьники, но и все 
кружки, клубы и секции города, а 
также желающие углубить свои 
знания по учебным дисциплинам 
(летняя школа). Выезд детей к морю 
ОКП тоже осуществлял 
организованными группами по 
направлениям дополнительного 
образования. 
- Летняя работа с детьми должна 
строиться как продолжение учебной и



кружковой деятельности, - на основании своего солидного опыта утверждали 
представители ОКП.  
- Все это хорошо, когда речь
идет об организации
"пионерского лета" в
масштабах города, но
труднореализуемо в рамках
небольших лагерей,
проводимых на съемной базе, -
возражали представители
институтов Проблем
химической физики и Физики
твердого тела,
организовывавшие летний
отдых детей на черноморском
побережье в арендуемых ими
пансионатах "Шепси" и "Почтовик". Познавательная компонента в этих лагерях 
складывается из обширной экскурсионной программы, потому что "в жару на море детей 
учиться не заставишь". Да и оборудование для проведения серьезной работы необходимо 

было бы ежегодно привозить с 
собой.  
Без собственных здравниц 
плохо, ну а с ними - забот полон
рот. У лагерей Физического 
института им. Лебедева "Луч" и 
Института радиотехники и 
электроники "Старт" большая 
часть проблем связана с 
содержанием материальной 
части. Хотя и познавательным 
программам, и спорту-
творчеству, и подбору 
педагогического коллектива 
внимание уделяется самое 
пристальное. 

Очень хотелось бы на страницах «НС» воспроизвести рассуждения влюбленных в свои 
лагеря энтузиастов о трудностях и радостях прошедшего сезона. Но в рамках газетного 
формата придется, увы, ограничиться лишь кратким обсуждением поднятых проблем.
Наиболее острым моментом для всех является, конечно же, финансирование. Большие 
сложности связаны с затяжкой
выделения средств в
подготовительный период. Вызывает
много нареканий и  размер дотаций от
Фонда социального страхования
(ФСС). Начнем с того, что реально
выделяемые деньги не соответствуют
тем суммам, которые прописаны в
сответствующем решении
Правительства. 
С. Леонова и В. Зубов (ФИАН)
обратили внимание собравшихся на
то, что в этом  году ФСС должен был



дотировать сотрудникам
бюджетных организаций
100% стоимости путевки.
Реально же на эти цели
разрешено было тратить
вполовину меньше. При этом
из сумм, которые тот же
ФИАН перечисляет в ФСС,
институту возвращается на
обязательные выплаты
только треть, остальные
деньги уходят в никуда.
Почему они не могут
тратиться на детский отдых?
Наши коллеги считают натуральным жульничеством самодеятельность Фонда, который 
оплачивает входящие в стоимость путевки затраты без важнейшей статьи - хозрасходы. 
При этом с высоких трибун звучат лживые слова о том, что лагеря дотируются на 90%. 
Фонд социального страхования не выполняет решений Правительства РФ, и с этим ничего
не удается сделать. Профком ФИАН и МРО профсоюза РАН обращались в МФП, 

префектуру, к своему депутату 
Госдумы Медведеву - движения 
нет. 
Участники конференции считают, 
что этот вопрос, равно как и 
разрешение предоставлять 
дотации ФСС на путевки внукам 
сотрудников бюджетных 
организаций,  надо ставить более 
жестко, выходить с ним во все 
инстанции. Причем затягивать с 
этим непозволительно. На 
следующий год запланированная 
дотация от ФСС составит всего 
170 рублей в день. Кто из 

бюджетников сможет доплатить за каждый день пребывания в лагере своего ребенка еще 
300 рублей?
Срочного реагирования
требует и обострившаяся
ситуация с обеспечением
безопасности лагерей.  Где
взять деньги на
сигнализацию, тревожную
кнопку, охранников,
наличия которых наверняка
потребует комиссия по
приемке лагеря? Если
сегодня об этом не думать, 
вряд ли удастся решить эти
вопросы к началу нового
сезона . 



По мнению директора нижегородского лагеря Александра Ермилова, главная проблема 
наших лагерей - колоссальная загруженность персонала, не компенсируемая адекватной 
оплатой труда. 
- Мы требуем от людей работать по 24 часа в сутки, при том что за детей они несут  
уголовную ответственность. Это ненормальная ситуация, и мы должны ею озаботиться, 
если хотим не балансировать на грани выживания, как сегодня, а нормально работать. 
Почему коммерческие лагеря зарабатывают на детях, а мы "стесняемся" добиваться для 
своих сотрудников оплаты всех переработок? Давайте, наконец, признаем, что в наших 
лагерях имеет место жестокая эксплуатация работников. И кто как не профсоюз должен 
защитить их права…

                                                                               
                                                                                Подготовила Надежда ВОЛЧКОВА

                                                                 Фото Николая Андрюшова

Академикам быстрой езды посвящается

Мы продолжаем положительно оцененную
читателями "НС" практику подготовки
спецвыпусков газеты к важным событиям в
жизни наших членских  организаций.  В
октябре Московская организация профсоюза
РАН поздравила и представила на страницах
"Научного сообщества" Автобазу Академии
наук, отметившую 70-летие со дня своего
образования. Трудовая история и сегодняшние
проблемы "главного гаража" Академии нашли
свое отражение в собранных нашей газетой
рассказах руководства и ветеранов Автобазы.
Академия наук создала собственный
транспортный отдел в 1934 году, когда
Президиум АН СССР был переведен из
Ленинграда в Москву. Многогранная
организаторская деятельность Президиума
Академии, возникновение новых научных
учреждений требовали увеличения числа
единиц автотранспорта и создания
полноценной материально-технической базы
для его обслуживания и ремонта. И вот к маю
1941 года на улице Вавилова было построено новое здание Автобазы на 250 единиц 
техники. В войну оно перешло Наркомату обороны, но с послевоенных лет и по сей день 
верой-правдой служит Автоотделу АН, ныне - Производственному объединению 
"Академавтотранс". Сегодня это хозрасчетное подразделение РАН вместе со всей 
Академией переживает трудные времена. Но и в таких условиях старается держать марку 
- как в прежние свои годы, когда База АН СССР считалась лучшим автопредприятием в 
Москве, когда работы здесь было невпроворот, а общественная жизнь била ключом. 
- Пришел на Землю 21 век/ Век подлинного Знанья - не до скуки/ И я горжусь, рабочий 
человек/ Что вклад вношу в развитие науки, - под этой строкой из посвящения родной 
организации водителя Сергея Фирсова могут подписаться все его коллеги. С этим 



настроением они живут и работают, на этой высокой ноте отметили юбилей своей 
Автобазы.

КАНИКУЛЫ В НЬЮЛАНДИИ

Старшеклассники черноголовской школы  № 75 вот уже в течение шести лет участвуют в 
общероссийской молодежной программе "Новая цивилизация". Ребята регулярно бывают 
на программных фестивалях и конкурсах, а также выезжают в летние лагеря отдыха, в 
числе главных организаторов которых выступают Комитет по делам молодежи и 
правительство Москвы. Финансовым и транспортным обеспечением этих выездов из года 
в год занимается Объединенный комитет профсоюзов НЦЧ РАН. 

В августе-2004 три представителя Черноголовки провели смену в образовательном лагере 
молодежного актива "Ньюландия" в Череповце, где за три недели вместе с друзьями по 
лагерю подготовили и провели выборы власти своего "государства", построили и развили 
его экономику, научились разумно устанавливать отношения между государством и его 
гражданами.

Объединенный комитет профсоюзов НЦЧ РАН поддерживает это направление работы с 
молодежью с большим удовольствием. Во-первых,  приятно участвовать в деле 
воспитания общественно-сознательных, юридически, политически и экономически 
грамотных россиян. Кто знает, может быть, именно Черноголовка даст путевку в жизнь 
новой генерации профсоюзных лидеров? А во-вторых, в ОКП знают, что для руководства 
школы № 75 участие в проекте "Новая цивилизация" - не дань сиюминутной моде, а 
важнейшая  и долгосрочная задача. Директор 75-й Б.И. Ширяев (на семинаре в "Поречье 
он рассказывал об организации Летней школы на базе городского лагеря "Искорка"), 
завуч В.В. Гаврина, учителя школы культивируют в детях гражданские чувства, 
социальную активность, патриотизм. 



Педагоги 75-й целенаправленно ведут подбор ребят с задатками грамотных лидеров и 
помогают им развить свои способности, направляют работу Школьной Думы, вовлекают 
учеников в общественную жизнь города. Не случайно многие питомцы школы выбирают 
жизненную стезю, связанную с политологией, социологией, экономикой. Представители 
«старой цивилизации», приложившие руку к воспитанию этих ребят, уверены: краснеть за
государственных деятелей, взращенных на почве «Новой цивилизации», им не придется.

 
                                                              Председателю  профкома  

                                ЦЕНА   БИЛЕТОВ
             на новогодние представления 
                          в 2004-2005 году

         Наименование представления                 Цена билета                                                         
                                                                          с подарком
 
   1. Гостиный двор        (2-8 января)               400, 500 рублей                                     
   2. Дом  кино               (2-6 января)                 300 рублей                             
   3. Театр  Эстрады      (28-30, 2-9 января)      350 рублей
   4. МТ Натальи Сац     (2-9 января )               200-400 рублей
   5. Дом журналиста    (2-9 января)                 300 рублей                                    
   6. Храм Христа Спасителя                             350 рублей     
   7. Дворец детского творчества                      160 рублей
   8. Дом Музыки           (2 - 9 января )              300-400 рублей
   9. Кремлевский Дворец                                  370-540 рублей
 10. Мэрия                                                           250 рублей   
               БАЛЫ-ДИСКОТЕКИ
               для старшеклассников:
    1. Дворец молодежи   (28-30, 2-8 января)        300 рублей
    2. ГПКЗ "Россия"         (2-9 января)                    360 рублей                               

Централизованное приобретение билетов будет осуществляться
по  заявкам организаций, которые необходимо подать в Исполком
профсоюза работников РАН до 10 ноября 2004 года
(лично, по факсу  или  e-mail ) .
Факс Исполкома : 135 - 30 - 32 ; e-mail:ispolkom_mos@rambler.ru
Справки по телефону:   135-30-28 ; 135-55-77.
                                               Зам. председателя  Исполкома  Р.П. Селитринникова

            Афоризмы
Заветная мечта Правительства России: чтобы в одно прекрасное утро народ  исчез, а
нефть осталась.

Грех говорить, но Греф говорит...



- Что должен делать специалист на зарплату в 1000 рублей?
- Ничего. Может быть, даже немножечко вредить.

Путин отдал китайцам острова и задумался:
- Чего бы еще кому отдать? Может, шведам - Кемьску Волость?

Аэрофлот рекомендует: 
- Ваша регистрация на рейс пройдет гораздо быстрее, если вы прибудете в аэропорт 
уже раздетым и разутым.

Постирав простыни, скатерти и занавески нашим "Ариэль Фосфор-актив", вы сможете 
сэкономить на освещении.

- Я забираю вашу стиральную машину в ремонт.
- А как же я?!
- А вы  ремонту уже не подлежите...

Предвыборная президентская компания 2008 года: "Выберите меня, и я уволю 
Колоскова."

Сразу видно, что наша экономика на подъеме: баба Дуся в новой фуфайке и новых 
галошах щеголяет. 

Обзорная экскурсия по Москве - лучшие пробки столицы!

Лозунг на матче ЦСКА - Челси "Абрамович, отдай России очко!" будет выглядеть 
убедительней, если им будут махать представители Счетной палаты и Налоговой 
инспекции.

Всегда быть первым можно, только контролируя систему координат.

Моя гражданская позиция - низкий старт.

По-настоящему порядочный человек не только всегда поступает по совести, но и никогда 
об этом не жалеет.

МТС: Люди говорят… 
ФСБ: Мы записываем.

- Кто был президентом Франции до Жака Ширака?
- Доширак.
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